

2. Juli 2019

Medienmitteilung

Inselspital: Grundsteinlegung neues Hauptgebäude

Am 2. Juli 2019 fand im Beisein von Regierungsrat Pierre Alain Schnegg, Stadtpräsident Alec von Graffenried und Verwaltungsratspräsident Dr. Bernhard Pulver sowie 200 geladenen Gästen die feierliche Grundsteinlegung des neuen Hauptgebäudes des Inselspitals statt. Es soll im Jahr 2023 in Betrieb genommen werden und das Schweizerische Herz- und Gefässzentrum sowie verschiedene Fachkliniken beherbergen. Im Zentrum der Veranstaltung stand die Befüllung einer Zeitkapsel mit symbolischen Gegenständen, die im Untergeschoss des neuen Hauptgebäudes zu sehen sein wird.

Mit einer würdigen Feier wurde am 2. Juli 2019 der Grundstein für das neue Hauptgebäude des Inselspitals gelegt. Dieses stellt einen weiteren Meilenstein des «Masterplans Inselcampus» und der 2015 vom Berner Stimmvolk mit grosser Mehrheit angenommenen «Überbauungsordnung Insel Areal III» dar. Damit soll das Insel-Areal bis 2030 modernisiert und harmonisiert werden. Der Neubau wird ab 2023 unter anderem das Bettenhochhaus ersetzen und so das neue Herzstück des Inselcampus darstellen. Direktionspräsident Uwe E. Jocham hob das Kerngeschäft der Insel Gruppe hervor: «Wir sorgen dafür, dass die Bevölkerung die bestmögliche medizinische Versorgung erhält, betreiben wegweisende Forschung und Lehre und fördern medizinische Innovationen. Dazu sind moderne Infrastrukturen und effiziente Prozesse notwendig, wie wir sie mit dem neuen Gebäude schaffen»*. Regierungsrat Pierre Alain Schnegg unterstrich die Bedeutung des Neubaus für die Gesamtstrategie des Medizinalstandorts Bern: «Dies ist ein Leuchtturmprojekt mit Strahlkraft über die Kantonsgrenzen hinaus. Nur mit zukunftsweisender Infrastruktur kann eine qualitativ hochstehende und gleichzeitig kosteneffiziente medizinische Versorgung sichergestellt werden».

Bundesrat Guy Parmelin, Vorsteher des Eidgenössischen Departements für Wirtschaft, Bildung und Forschung, gratulierte mit einer Videobotschaft im Namen des Bundesrats und wünschte gutes Gelingen.

*Zitate mit Vorbehalt.

Innovatives Spitalgebäude und Pionierprojekt

Der komplexe Neubau ist mit seiner digitalen Planung und als Minergie-P-Eco zertifiziertes Spitalgebäude ein echtes Pionierprojekt. Neben kürzeren Wegen, die noch effizientere Prozesse ermöglichen sollen, stand das Wohlbefinden der Patientinnen und Patienten im Zentrum der Planung. Sie werden neben zentralen Anlaufstellen und grösseren Behandlungszimmern auch von einem angenehmen Ambiente profitieren. «Wir haben konsequent auf viel Tageslicht, Aussicht sowie helle und freundliche Materialien geachtet», betont Bruno Jung, der Gesamtprojektleiter des neuen Gebäudes. Besonders hervorzuheben sind:

- 82 000m² Geschossfläche, 63m Höhe, 135'000t Beton und Stahl eingebaut
- Klare Strukturen, Farbgebung und Signaletik erleichtern die Orientierung
- Abstimmung mit Organisationen wie ProCap für optimale Barrierefreiheit
- Hohe Energieeffizienz und ökologische Materialien
- Hohe Standardisierung ermöglicht flexible und wirtschaftliche klinische Prozesse
- 756 Veloparkplätze im Gebäude zur Unterstützung nachhaltiger Mobilität

Die Zeitkapsel – Zeugin der Vielfalt

Im Zentrum der Veranstaltung stand die Befüllung einer Zeitkapsel, die per Kran vom Bettenhochhaus zum Grundstein im Fundament des neuen Hauptgebäudes transportiert wurde. Vertreter der Insel Gruppe, des Kantons, der Stadt und der Universität gaben dem Gebäude mit persönlich ausgewählten Gegenständen ihre guten Wünsche mit auf den Weg. Direktionspräsident Uwe E. Jocham legte symbolisch für die künftige Nutzung des Gebäudes am Inselspital ein sogenanntes «Kunstherz» (Ventricular Assist Device) in die Kapsel, eine kleine Pumpe, die beim heutigen Mangel an Spenderherzen eine Alternative zum Spenderherz darstellt. Das von der Universitätsklinik für Herz- und Gefässchirurgie bereitgestellte Implantat steht sowohl für Innovationskraft des Inselspitals, seine Rolle als Retter in der Not sowie für das neue Gebäude als «Herz der Insel». Verwaltungsratspräsident Bernhard Pulver unterstrich mit dem aktuellen Kurzporträt die Bedeutung der Insel Gruppe, die im Verbund des Inselspitals mit den Stadt- und Landspitalern ihr Potenzial als grösstes Gesundheitsversorgungssystem der Schweiz entfaltet.

Patientendossier, Stadtpläne, Stethoskop und Projektdokumentationen

Regierungsrat Pierre Alain Schnegg schlug mit einem versiegelten Patientendossier den Bogen in die Ära der digitalisierten Medizin und der bevorstehenden Veränderungen durch die elektronische Patientenakte. Stadtpräsident Alec von Graffenried würdigte das Gebäude als neues Wahrzeichen der Stadt Bern und legte Stadtpläne der Stadt Bern bei. Christian Leumann, Rektor der Universität Bern, entschied sich für ein Stethoskop

als Symbol für die universitäre Spitzenmedizin, die das Inselspital heute und in Zukunft auszeichnet. Bernhard Leu, Direktor Infrastruktur der Insel Gruppe, und Bruno Jung, Gesamtprojektleiter des neuen Gebäudes, fügten die Projektdokumentationen des 1970 eingeweihten Bettenhochhauses sowie des Neubaus hinzu und verknüpften so 50 Jahre Infrastrukturentwicklung am Inselspital.

Im Anschluss an die offizielle Grundsteinlegung lud Direktionspräsident Uwe E. Jocham zum Aperitif und zog ein positives Fazit: «Ich freue mich, dass wir gemeinsam diesen emotionalen Moment festhalten konnten. «Der Grundstein ist gelegt. Ein Prost auf eine erfolgreiche Zukunft der Insel Gruppe!»

Illustrationen



Abbildung: Visualisierung des neuen Hauptgebäudes des Inselspitals

Das neue Hauptgebäude in Zahlen	
Anzahl Geschosse	18
Höhe	63,3 Meter
Länge	82,4 Meter
Breite	69,6 Meter
Baugrubensicherung	400 Pfähle/750 Anker
Betonmenge	56 247 Kubikmeter
Betongewicht	135 000 Tonnen
Räume	3 254
Türen	4 365
Fläche	82 000 Quadratmeter

Das neue Hauptgebäude in Zahlen

Meilensteine neues Hauptgebäude	
2014	Öffentlicher Wettbewerb
2015	Berner Stimmvolk heisst «Insel Areal III» gut.
2017	Baubewilligung / Bewilligung Ausführungskredit
2017	Abbruch Poliklinik-Trakt / Aushub Baugrube
2018	Aufbau Kran 1 (90 Meter)
2018/9	Erstellung der Bodenplatte
2019	Aufbau Kran 2 (80 Meter) und Kran 3 (80 Meter)
2019	Grundsteinlegung
2020	Richtfest, Fertigstellung Rohbau
2023	Inbetriebnahme

Meilensteine neues Hauptgebäude

Livestream des Anlasses / weitere Informationen

Livestream: www.inselgruppe.ch/bauprojekte 2. Juli 2019 ab 18:15 Uhr

Social-Media: www.facebook.com/inselgruppebern / www.twitter.com/inselgruppe

Bildergalerie: Anschliessend an den Anlass auf der [Website der Insel Gruppe](http://www.inselgruppe.ch)

Weitere Informationen: www.inselgruppe.ch/bauprojekte.

Auskünfte

Medienstelle Insel Gruppe: kommunikation@insel.ch; 031 632 79 25

Insel Gruppe

Die Insel Gruppe ist die schweizweit führende Spitalgruppe für universitäre und integrierte Medizin. Sie bietet den Menschen mittels wegweisender Qualität, Forschung, Innovation und Bildung eine umfassende Gesundheitsversorgung: in allen Lebensphasen, rund um die Uhr und am richtigen Ort. Die sechs Standorte der Gruppe weisen jährlich rund 822 000 Besuche von Patientinnen und Patienten aus. Die Insel Gruppe beschäftigt knapp 11 000 Mitarbeitende aus 100 Nationen. Sie ist Ausbildungsbetrieb für eine Vielzahl von Berufen und die wichtigste Institution für die Weiterbildung von jungen Ärztinnen und Ärzten.